

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., jueves 6 de noviembre de 1913

Nº 549

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vergas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR
ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4ª Norte
Frente a la Imprenta Nacional
TELEFONO 338 - APARTADO 330

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ - DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarpaparilla

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

SELECTA

Imitada por todas,
Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olanza, Moravia, Lápido de Saas, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales transportadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Necesita usted un Ataud?

Cómprelo en la Funeraria de

MANUEL CAMPOS Hno.

Donde consigue lo mejor y más barato.

Cuesta de Moras

Teléfono 330

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERRADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenisaro, así como una especialidad en tabloncillo, tabilla, traspalos, guaraciones, cornises, molduras, rodapiés, socalos, reglas, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Ag. 7-Alt.

ADOLFO GARCIA

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Sarmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Antiguo interno del Hospital de Quinze Vingt, antiguo Jefe de Clínica del Profesor Galesowski D. T. M. Liverpool School of Tropical Medicine, especialista de enfermedades de los ojos, oídos y garganta.—Horas de consulta: de 7 a. m. a 10 a. m. y de 2 p. m. a 5 p. m.—Operaciones gratis para los pobres de solemnidad.

OFICINA: Casa que ocupó el doctor don Rodolfo Espinoza
Permanecerá en esta capital unos pocos meses.—TELEFONO 441.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortica y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M.,
Propietario

JOSE ROIG M.,
Administrador

La reunión duranista de antenoche

Ocurrencias de los oradores--En procesión funeraria

Con muy escasa concurrencia se efectuó la reunión duranista antenoche en la Plaza de las Arcadas. Se notaba gran frialdad entre los partidarios del Doctor Durán. Alguno que otro viva reglamentario al respecto de la Unión Nacional, al cual cual contestaban con agudos silbidos fernandistas y civilistas. Había en la plaza más gente femenina que masculina. Al fin, el pobre Doctor Durán se va a quedar con sólo el bello sexo. Concurrirían poco más o menos unas cuatrocientas personas, de ambos sexos y de toda edad. La mayor parte, empleados públicos.

Un individuo de Sn. Rafael de Heredia cuyo nombre ignoramos, divirtió inmensamente al auditorio con una porción de sandeces gritadas a voz en cuello. Dijo que había dejado de ser fernandista porque don Máximo le dió una vez con la puerta en la cara. Cuando don Máximo, que es la bondad y la mansedumbre personificadas, se vió obligado a dar con la puerta en las narices al importuno, ¡qué de molestias no le ocasionaría! Pero es una falsedad ostensiva: todo el mundo sabe que en la casa de don Máximo reciben buena acogida hasta sus enemigos políticos. El chatelet azul está abierto a todos los hijos del pueblo de buena conducta, porque es, hoy por hoy, un santuario de la democracia.

También el señor Lic. don Luis Cruz Meza provocó la hilaridad del auditorio, pero con frase culta y períodos muy bien cortados. Es de jus-

ticia reconocer que es el más gallardo orador de nuestros adversarios.—Vale la pena de escucharle. Por lo menos no nos aburre. Lástima que se haya metido a defender, por exceso de amor propio, una causa perdida!

Expuso el Lic. Cruz Meza que cierto orador civilista que se aprende de memoria discursos de Rojas Garrido y de Uribe Uribe para ir a pronunciarlos como cosa propia, en las tribunas provincianas, quiso sostener en San Remón una polémica con él, y entre otras figuritas retóricas dijo que el señor Iglesias era el hombre necesario, porque forjaba el hierro a golpes de mazo para construir ferrocarriles, puentes, etc.; que sin Iglesias no podía haber progreso en la República; que el doctor Durán era un buen médico para curar enfermos, pero que Iglesias era el gran médico para curar el país.

A lo que el Lic. Meza repuso irónicamente: «Si el señor Iglesias es el hombre indispensable, lo mejor que podría hacer el doctor Durán es inyectarle algún suero que le haga inmortal. Porque, si desgraciadamente llega a morir el hombre de los doce años de desgobierno, el país se hundirá».

Hablaron después otros oradores un poco pedestres. Y después de algunos vivas desmayados y de no pocos silbidos republicanos, la concurrencia duranista se fué a dar una serenata al doctor Durán, en silenciosa procesión funeraria.

Remate de los mejores terrenos situados en Santa Clara

Los interesados no pierdan la ocasión de adquirir la flor de los terrenos de aquella zona, de tan brillante porvenir. Pertenecen al Municipio de Alajuela, con cuyo apodado, el infrascripto, pueden entenderse las personas que tengan interés en el remate anunciado en el siguiente edicto:

A la una de la tarde del diecinueve de noviembre entrante, se rematarán en la puerta exterior de este Juzgado, los inmuebles siguientes: 1º—Finca inscrita en la Sección de Propiedad, Partido de Limón, folio trescientos noventa y cuatro, tomo quinientos ochenta y siete, asientos uno y dos, número ochocientos cuarenta y uno, que se describe así: Terreno baldío, sito en Santa Clara de la comarca de Limón, Linderos: Sur, con los lotes trece, diecisiete y diecinueve de sexto orden de la segunda división atlántica del Ferrocarril y con la finca del Doctor Maximiliano Bansen y por todos los demás rumbos con terrenos baldíos. Medida, tres mil seis hectáreas, quinientos noventa metros cuadrados, deducido el dos por ciento para caminos. Pertenecen dicha finca a la Municipalidad del cantón central de la provincia de Alajuela, de esta finca se han segregado dos lotes de quinientas hectáreas cada uno, más el dos por ciento para caminos por venta en remate a Federico Tinoco Granados, quedando el resto de dicha finca, según el asiento tres, con los mismos linderos expresados, con la diferencia de que ahora quedan lindando por el Este, con la parte rematada. Se advierte que la finca general descrita y en consecuencia el resto de ella no tiene más gravamen que la obligación legal de permitir las entradas y salidas necesarias para los baldíos limítrofes e interiores, 2º—Finca inscrita en la Sección de Propie-

dad, Partido del Limón, al folio doscientos setenta y cuatro, tomo setecientos cincuenta y dos, asiento uno, número mil trescientos setenta, la cual se describe así: Terreno situado en Santa Clara de la comarca de Limón.—Linderos: Norte y Oeste, baldíos; Sur, terreno denunciado por Burten S. Wathen; y Este, propiedad de la Municipalidad de Alajuela y baldíos. Medida, quinientas tres hectáreas, ocho mil ciento noventa y ocho metros cuadrados, incluido el dos por ciento para caminos. La finca descrita pertenece también a la Municipalidad antes dicha, quien la hubo por adjudicación que se le hizo como terreno baldío, sin perjuicio de tercero de mejor derecho y con la obligación de dar entradas y salidas de los baldíos limítrofes e interiores y aparece dicha finca sin más gravamen inscrito. Se rematan dichos lotes a solicitud de la Municipalidad del cantón de Alajuela, con la base para la primera finca doscientos mil seiscientos colones, y para la segunda la cantidad de cincuenta mil colones, base que los peritos pusieron a aquellas fincas por las buenas condiciones, situación y excelentes cualidades de aquellos terrenos. Advertiendo que la Municipalidad vende lo que consta de sus títulos inscritos y que queda exenta de toda responsabilidad respecto a la cabida ya sea de más o de menos, lo mismo que la de establecer gestiones judiciales con motivo de tenedores o explotadores indebidos de los inmuebles, y de los gastos de escritura y remediada que sea necesaria.—Juzgado 1º Civil, San José, 11 de octubre de 1913.—Victor Vargas Quesada.—Carlos Monge Ureña.

TRANQUILINO CRACÓN
Alajuela, 31 de octubre de 1913.

ROPA DE CANARIAS

De puro hilo bordada a mano, nueva y última remesa, acaba de llegar un precioso y muy variado surtido a la acreditada tienda de

RAWSON

situada frente al almacén de W. Steinvorth & Hno.

ULTIMA TEMPORADA EN COSTA RICA

Precios al alcance de todos

TRIUNFOS REPUBLICANOS DEL DOMINGO

Los rojos con hidrofobia

Pacayas, 2.—Reunión republicana muy animada. Civilistas rabiosos provocaron escándalo, todo fué nada gracias a la prudencia de fernandistas.

Duranos hicieron reunión con quince adeptos bien contados.

Corresponsal

Los duranos no dieron función

Atenas, 2.—Celebramos reunión hermosísima; el entusiasmo por la causa republicana aquí es desbordante. Los verdaderos rojos iniciaron función y hubieron de suspenderla por falta de auditorio, en medio de las risas y silbidos de los chiquillos, únicos oyentes de sus mentiras.

Corresponsal

Tres Ríos, firme baluarte del Republicano

Noviembre 2

Tres Ríos siempre firme. Acaba de celebrarse grandiosa reunión republicana. Rubén Coto lanzó al duranista Vargas Calvo el tremendo anatema, calificándolo de escaricote y de ingrato. El pueblo unánime silbó al traidor; el aludido abandonó el campo sintiendo en su conciencia el latigazo del desprecio con que este pueblo castiga a quienes intentan

profanar esta tierra de republicanos. Bien merecido tiene ese castigo el que habiendo disfrutado ayer de las mercedes que le otorgara nuestro ilustre Jefe, don Máximo Fernández, no tiene ahora escrúpulos en lanzarle la baba venenosa del más asqueroso deshecho.

Aniamos fervientemente que llegue la hora de probar en las urnas electorales cuánta es nuestra fuerza de pueblo soberano.

Iglesistas y duranistas aclaman indistintamente a Iglesias y a Durán. Pero con toda esa leña, comerán crudo. Porque aquí, en donde triunfó el egregio republicano Ricardo Jiménez, triunfará también el facilito ciudadano Máximo Fernández; y si una vez vencimos al despoja Iglesias, resueltos estamos a derrotarlo nuevamente, una y cien veces más, así venga del brazo de la mismísima chancha.

Viva el Partidazo Republicano!

Corresponsal

Nuestro triunfo en Juan Viñas

Juan Viñas, 2.—Anoche y hoy hemos celebrado hermosas reuniones. Orador Civilista en vano gasta su oratoria, pueblo en mayor número congregó al pie de la tribuna azul y grita «Viva Fernández».

Jiménez y Cubero.

¡Mil civilistas en Desamparados!

En «El Pabelón Rojo», del 28 de los corrientes, un cronista, sin ningún escrúpulo para mentir tan descaradamente, viene diciéndonos que «mil» fueron los manifestantes civilistas que hubieron el domingo antepasado en esta villa. Ese cronista estará chiflado como su candidato, que del ridículo número de 150 quiere aumentarlo a mil? No verá ese farsante que los que vieron tal manifestación lo cojen en tan solemne mentira? Ahora: si mil fueron los manifestantes civilistas el domingo citado, ¿cuántos fueron los fernandistas en la manifestación republicana del 7 de setiembre último, en esta villa?; multiplicando el número

como lo hace el cronista rojo, podríamos decir que veinte mil fueron los manifestantes fernandistas. ¿No le parece, señor Cronista, muy exagerado el número?, y sin embargo, es el número relativo en proporción de lo que usted aumenta, porque los manifestantes fernandistas fueron tres mil, aunque los civilistas de aquí dijeran que habían sido ochocientos; pero que vamos a hacer; los civilistas son tan raros, que en sus manifestaciones por cada hombre cuentan seis, y en las manifestaciones fernandistas por cada seis hombres cuentan uno. De suerte que ya el pueblo los conoce. ¡Pobres farsantes!

PEDRO PABLO SILES

HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinvorth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.

Sin cobardías ni eufemismos

Sin cobardías ni eufemismos decimos que, en 1898, Rafael Iglesias, en combinación con el Gobierno de El Salvador, dió rifles y otros elementos de guerra de la exclusiva pertenencia de la Nación, a los conservadores de Nicaragua para que derrocaran a José Santos Zelaya; que la expedición fracasó por la diligencia que puso el Gobierno de Nicaragua en debelar el movimiento, y cayeron en poder de Zelaya los rifles marcados en la culata con las iniciales G. C. R. (Gobierno de Costa Rica;) que esa agresión de Iglesias puso al país al borde de la guerra con Nicaragua, pues Zelaya canceló el exequátur al cónsul Beeche y nuestra bandera fue ultrajada; que el Gobierno de Costa Rica, para afrontar la situación, se vió en el caso de enviar un ejército a la frontera y gastar no menos de millón y medio de colones que buena falta hacen a la República, y que, finalmente, para el arreglo de esas dificultades, por primera vez los americanos se mezclaron en nuestras contiendas, firmándose la paz a bordo del «Alert.»

Todo esto es fácil de demostrar por medio de la sumaria levantada por el Gobierno de Nicaragua con motivo de la invasión conservadora, y no es raro que aún se encuentren en los cuarteles de Nicaragua rifles marcados con las iniciales de Costa Rica.

Estrada Cabrera y algunos déspotas verfan con júbilo la llegada al Poder de Rafael Iglesias, que representa en Costa Rica al viejo «servilismo» centroamericano, al partido servil que derrocó a Morazán, deshizo la Unión, fusiló a Barrios, sepultó bajo montones de cadáveres la gloriosa enseña del vencedor de Gualcho y acaba de entregar maniatada a la bella Nicaragua a las caricias brutales de Uncle Sam.

Se acusó la vez pasada a Iglesias de haber recibido subsidios fuertes de Guatemala y El Salvador. Cierto que no se le probó, porque es difícil probar ciertas cosas; pero el índice de la conciencia pública señaló a los agentes de aquellas negociaciones.

Ahora, ¿quién duda de que el Gobierno conservador de Nicaragua tiene interés en el triunfo de su viejo aliado?

Nosotros no lanzamos cargos vagos; acusamos, hasta donde nos es dable acusar ante el tribunal de la conciencia pública, pues ante los tribunales de justicia sólo los Zenones pueden salir airoso; mas si nuestros adversarios quieren saber el nombre del agente, no tienen más que escuchar la voz de su propia conciencia que habla sin reparo ni corta-piza.

Finalmente, debemos manifestar tanto a los duranistas como a los civilistas, que un propagandista de importancia, en Puntarenas manifestó que trafa «gurbia» (palabra textual) y que esta procedía de Nicaragua en la forma que denunciamos. En estos momentos se hacen en el puerto las diligencias necesarias para demostrar el caso por medio de los testigos presenciales, y para entonces nos reservamos el nombre del propagandista; mas no tengán cuidado nuestros adversarios: todo se aclarará a la medida de sus deseos.

Crimen de lesa patria

Se habla con insistencia de que uno de los bandos políticos que actualmente se disputan el triunfo en los comicios, convencido de su escasa fuerza numérica, quiere llevar a cabo una revolución, a fin de apoderarse de la Presidencia y gobernar al país con el sistema que actualmente impera en México y en Guatemala, cuyo progreso se atribuye al cesarismo y de cuyas desgracias se inculpa a las doctrinas democráticas.

Costa Rica ha alcanzado una envidiable posición política al amparo de la paz, para que vaya ahora descender de un salto la escala que tanto trabajo le ha costado subir, desde el memorable 89, en que puso el pie en el primer peldaño luminoso.

Ayer que un déspota regía los destinos de la nación, sin más ley que su capricho, se comprende que los costarricenses honrados, desesperando de la acción lenta de las ideas, procuraran atacar el alcázar de la tiranía con otras armas que la pluma y la palabra, y se comprendió también que, más tarde para asegurar el triunfo del candidato del pueblo, un Partido se viera obligado a pensar en aprestos bélicos; pero hoy, que ocupa el solio presidencial un gobernante digno por mil títulos de la simpatía y la gratitud de sus conciudadanos; hoy, que bajo el amparo de la ley los partidos se disponen a conquistar el laurel de la victoria no con el arma fratricida, sino con el voto, noble función que en los países cultos ha venido a sustituir a las destructoras máquinas de la guerra; hoy, que las autoridades respetan al ciudadano y el funcionario es el servidor y no el cacique o amo del pueblo; hoy, en fin, que todos los derechos están garantizados y la libertad más completa preside el desenvolvimiento de nuestra genuina democracia, es un crimen horrendo meditar en cuartelazos o en intenciones revolucionarias de cualquier género, que no triunfarían, porque nuestro Gobierno es fuerte y el país en masa lo apoyaría; pero que comprometería el buen nombre del país en el extranjero y causaría un daño incalculable al comercio, haciéndonos representar el papel de una de esas oligarquías de América convulsionadas por las discordias intestinas.

Nuestras armas son los votos, y con ellos confiamos derrotar completamente a nuestros adversarios en las urnas el 7 de diciembre, en que se librará la gran batalla popular, y si alguien quisiera trocar esa arma de la democracia por la espingarda del marroquí o la cimitarra del turco, no espere del pueblo costarricense más que la protesta viril que acabará para siempre con sus funestas ambiciones.

URSUS

«La flecha del Parto»

Bajo este rubro—que es un cliché como «El Puñal del Godo», «La Espada de Damocles» o «El Talón de Aquiles»,—EL PABELEÓN ROJO nos acomete airado, acusándonos de tímidos y vergonzantes a la par que de anonimistas y calumniadores. Pero es el caso que los partos flechadores del Civilismo no se sulfuran por lo que a ellos se refiere, sino por lo que atañe a la Unión Nacional, de quien se han declarado ardientes defensores.

«La Prensa Libre» dice el órgano rojo—refiriéndose a la especie difamadora y fangosa (sic) con que pretende manchar el Partido Fernandista a los otros partidos militantes, rechaza el cargo» etc.

«Por lo que hace referencia (¡qué pésimo castellano!) con el Partido Civil, con tanta razón como el Partido Duranista, al que, a pesar de nuestras hondas diferencias, no podríamos jamás escarnecer con el estigma de la traición a la patria, nosotros, también, nos apresuramos a declarar que la especie venenosa del órgano oficial del fernandismo, en «nada afecta ni puede referirse» al Partido Civil.»

A través de la enrevesada prosa de don Rafael, se advierte el empeño de defender a capa y espada a la dama verde cuya conquista parece preocupar en extremo al Civilismo.

Por otra parte, los que, a consecuencia de la brutal declaración de amor inserta en *El Pabellón* del martes pasado, esperan un estallido de la Unión Nacional en *La Prensa Libre*, se equivocaron por completo, pues ésta última contestó en una forma ceremoniosa, suave y apacible, que indica muy a las claras que, a la segunda invitación, no vacilará un momento en abandonar el guñapo verdi-blanco bajo el que actualmente se cobija.

Créalo sinceramente nuestros adversarios: sus rubores de quintañonas les sientan tan bien como el puritanismo y el recato a los viejos pisaverdes que han gustado todos los deleites y que tienen ya el corazón marchito y árido, incapaz de sentir las luminosas irradiaciones de la idealidad.

¿A qué venimos con esos pudores trasnochados? Bien los conocemos a los unos y a los otros, y sabemos de lo que son capaces. Si hoy echan mano de procedimientos democráticos para alcanzar el Poder, es porque el Lic. Jiménez les ha cerrado el camino de las imposiciones; mas, ¡ay de nosotros si don Rafael dispusiera de aquella fuerza de que disponía en 1894, o don Cleto contara con el apoyo oficial, como en 1905! Le hemos arrancado los colmillos a la serpiente y ya no puede morder; por eso no hace más que arrastrarse y silbar, y en cuanto a sus fingidos pudores, debemos recordarles que la famosa Dubarry en el Petit Trianon, al salir del baño, gritaba como una mona cuando su real amante la veía por una rendija. ¡Lo que no le impedía, seguramente, tutear a todos los oficiales de guardia y pasar las noches, tan platónicamente como cualquier mozuela, con los ministros de su amo!

PERSEO

El ocaso de los Dioses

Los diosillos del Olimpo político se van.

Los ídolos de barro caen de sus pedestales grotescos, a los pies de la muchedumbre.

Sus templos están vacíos.—Reina tristeza mortal al rededor de sus altares. El pueblo ya no comulga con ruedas de molino. Sólo quedan arrodillados sobre las ruinas de su pasado poderío, tres o cuatro fanáticos, semejanza la imagen de la desolación.

Júpiter ya no tiene como arma el potente rayo administrativo que fulminaba el árbol de nuestras libertades, y se anda calvo y cabizbajo buscando un rincón donde llorar su derrota. Mercurio perdió la esperanza de entrar a saco en el Tesoro Público. Vulcano, cojo de las dos piernas, ya no fragua intrigas, sino que se contenta con fraguar inofensivos embustes. Marte sueña, como último recurso, en movimientos subversivos, recordando que don Tomás Guardia se tomó el sólo todo un cuartel. Venus Citeira ha huído en automóvil al Coyolar. El gran Apolo ha enmudecido su flauta sonora y a estas horas dirige sus pasos al campamento de los republicanos, porque los republicanos no le quieren ni regalado. Pan Leonidas está preparando la gran fusión.

Y Esculapio... El galeno no piensa en nada. Está atónito presenciando los acontecimientos.

Estudia la ankilostomiasis. Los dioses se fueron...

Pobres dioses! Tan bonachones, tan dadivosos, tan espléndidos para con los simples mortales. Bastaba que cualquier fiel se inclinase ante sus sancho-

casas figuras para tener acceso a las arcas sagradas. ¡Qué importante que por un lado exprimiesen al pueblo para llenar ese tonel de las Danaides Olímpicas, si por el otro derrochaban el oro a manos llenas, y de una sola plumada podían labrar la fortuna de cualquier *quidam!*

Los dioses eran buenos. Tenían horror a la sangre derramada. No admitían como holocausto las víctimas humanas. En este punto eran el reverso del ídolo chino, que gusta de las aptosis rojas.

Los dioses no imponían más castigo que el destierro y la prisión. Y ¡qué mayor castigo que privar a las almas rebeldes de su divina presencia!

¿Por qué esta glacial indiferencia del pueblo para con su antiguo Olimpo compuesto de los hombres necesarios, según dicen ellos?

El ideal es el alma de la fe. Y los pobres dioses no tenían ni espíritu ni doctrina. Eran unos parásitos que vivían por vivir, de arcaísmos.

El republicanismo irreverente les dió una lanzada, y, como esos globos que se deshinchan y caen al suelo por falta de gas, así la Corte del Olimpo cayó en el vacío.

El pueblo quería un ideal, no hombres huecos. El pueblo quiere fuerza y juventud, no hombres fósiles, gente gastada.

Por eso ha triunfado el Partido Republicano, que es el Partido de la Juventud, de las ideas y del porvenir. Pobres diosillos destronados! Les vemos pasar ahora en fuga vergonzosa de vencidos, en marcha hacia el olvido...

A. N.

Notas azules

El próximo siete de diciembre habrá entierro.

¿Quién será el muerto? El civilismo jura y rejure que ya ha visto las esquelas de defunción de la Unión Nacional.

El Duranismo, por su parte, jura que el civilismo está en artículo mortis y que hasta las coronas que le han de poner sobre la sepultura están contratadas.

En cuanto a nosotros, creemos sinceramente que el entierro será doble. La forma, aun no está decidida. Puede que sean dos entierros con cortejos diferentes, y puede que los dos ataúdes vayan de lado en un mismo coche y con un solo acompañamiento.

¿Que no obtenemos la mayoría absoluta?

No importa: de todas maneras habrá entierro.

En ese caso, enterraremos a Durán el 7 de diciembre y a Iglesias el 19 de mayo.

Tanto monta: o los enterramos de una vez, o al enterrar al uno, disponemos el nicho para el otro.

Porque no hay remedio: el 7 de diciembre y el 19 de mayo son fechas inevitables, y el que escape de Scila caerá en Carybdis.

El 7 la guillotina.

El 19 el garrote vil.

Como gusten o, mejor dicho, como lo quiera el pueblo soberano, que en esto es el árbitro y puede disponer a su antojo de los dos encapillados.

**

Antier, con motivo del onomástico del Doctor endulzaron al pobre facultativo con cantos de hermosas jóvenes, arpegios de guitarras y violines, discursitos melifluidos y otras zarandajas.

El Dr. para economizar, alumbró con lamparitas únicamente el frente de su casa, que da a la avenida de las Damas. El otro costado, permaneció a oscuras. Es verdad que de ese lado estaban tres o cuatro talentos duranistas algún tanto «chispas», y ya sabemos que la «chispa» alumbraba.

El Dr. se trabó cinco veces en su pequeño discurso. La oratoria no es su fuerte, y el pobretón no nació para tribuno.

Por primera vez oímos el himno duranista. Es un plagio completo del himno de Honduras.

«Compañeros, de Honduras los fueros...» etc.

El Dr. estaba muy complacido. Nos recordó a su colega Fausto, el viejo remozado por arte del demonio, y la serenata nos hizo el efecto de la famosa de Meñaféles. Luego, recordamos *La Damnation de Faust*,—de Boito? de Berlioz?—y vimos al pobre Doctor en manos de los diablos rojos, que lo conducían al averno.

Y lo malo es que esa fantasía está próxima a realizarse!!

**

Programa

Invitado por nosotros nuestro querido jefe y candidato LIC. DON MAXIMO FERNANDEZ actual Presidente del Congreso Constitucional de la República, para hacer una gira por el cantón de Tarrazú, con el mayor gusto aceptó y señaló los días 8 y 9 de los corrientes para estar entre nosotros.

Por lo que invitamos a nuestros copartidarios a dar con su presencia mayor lucidez a los actos públicos de esta fiesta republicana que consagramos a nuestra Patria.

Día 8.—I. Comisionados por las Directivas de San Marcos, Santa María y San Pablo irán a tocar al jefe y a su comitiva.

II.—Refresco ofrecido por los republicanos pabellón al LIC. FERNANDEZ y comitiva.

III.—Reunión del Partido Republicano en el club de San Marcos.

Día 9.—I. A las 7 a. m. reunión de manifestantes a caballo y a pie en la plaza de San Marcos, para desfilar a Santa María con el jefe a la cabeza del partido.

II.—Paseo de los manifestantes por las principales calles de Santa María.

III.—Misa en acción de gracias por la protección con que Dios Nuestro Señor nos ha favorecido.

IV.—Reunión republicana en la plaza pública, en donde hablará en tribuna el candidato y notables oradores del partido.

NOTA.—Recomiéndase a los repu-

«Amiguito, me decía un pajarito ¿quieres saber el secreto de don Cleto?»

¿Por qué corre, vuela, bulle, se escabulle, se baraja y de tanto que trabaja ya no vive: se desvive? Pues, señor, no es amor

a Durán, ni vicio orgánico: es horror, es miedo, es pánico.

Creo el calvito que lo van a desterrar y que ni el ni Alejandro de ésta se van a salvar. Porque, en fin, el pobre Cleto está hecho un esqueleto, y aunque alegre y muy erguido, de negocios anda mal y hoy no tiene más partido... que el Partido Nacional. Si don Máximo se trepa, ¡adiós, Chepa!— y éste, amigo, es el secreto de don Cleto.

—Pajarito habladorcito ¿quién eres tú?—dije yo, y al punto me contestó: Una de esas golondrinas verdiblanca que se van: ilusiones peregrinas, cual las de Becquer divinas, y que nunca volverán! Volverá la Primavera con sus músicas y flores y otra vez a sus fulgores se hermoseará la pradera; mas los sueños de Durán de Cleto las ilusiones, los giros y los colones... esos... ¡no volverán! y yo que tanto volé con cintita en la garganta por el club y la volanta... yo... tampoco volveré! Así dijo la avechilla blanca, verde y amarilla y de un volido se fue!

En el Guanacaste, el escaso duranismo que por ahí verdea, es turco, como en el resto de la República. Pero allí no sólo hay turcos que simpitan con Chico Faerron y sus carneros rojos, sino que también los hay que no nos miran a nosotros con malos ojos.

De ahí que en el Guanacaste, haya dos clases de duranistas: los *turcos republicanos* y los *turcos civilistas*.

Y es curioso ver cómo suben a las diferentes tribunas, los turcos azules y los rojos y combaten como verdaderos pollos con tamaños espolones. Lo que quiere decir en suma que en el Guanacaste, la tierra de los aguacates y las guacamayas, no se producen duraninos, sino unas frutas que se les asemejan, pero que el Diablo sepa de qué color son en definitiva. FOX

blicanos adornar sus casas con el honroso color azul y portar su distintivo político.

Las Directivas de San Marcos, Santa María y San Pablo

Tarrazú, 19 de noviembre de 1913.

Nota de duelo

Tlilarán, 4.—El hogar de nuestro amigo y jefe republicano en Cañas don Vicente Cantero, acaba de cubrirse de luto con la muerte de uno de sus queridos hijos. Republicanos Tlilaranesos asíjense al señor Cantero en la pena que lo aflige.

Corresponsal

NOTA.—Los Republicanos de San José, como lales compañeros envían por nuestro condeuto a la familia Cantero, su más sentido pésame acompañándole mucha resignación para soportar dolor tan intenso.

A nuestros suscritores

Faltan en nuestra colección de EL REPUBLICANO los números 472 y 498. Al que nos envíe cualquiera de esos números, le serviremos gratis un mes de suscripción.

El envío debe hacerse directamente a la redacción de EL REPUBLICANO, incluyendo el nombre de la persona que hace la remisión.

El que compre en la tienda de

RAWSON

sabe desde luego que obtiene algo

BUENO Y BARATO

Todos los días recibe novedades en su tienda frente a Steinworth

El Partido Republicano

está resuelto a hacer respetar el orden

Un armamento en la barra del Colorado

Lo que consignamos ayer como un simple rumor, es ya un hecho indudable.

Por la barra de Colorado, agentes de un bando político a quienes se les sigue la pista, han introducido un armamento procedente, según se cree, de los Estados Unidos.

El señor Presidente ha comisionado a los señores Prestinary y Rodó para que hagan las investigaciones del caso.

La introducción del armamento estaba relacionada con ciertos movimientos en los cuarteles.

Los amigos de atar cabos, pueden ahora recapacitar sobre los cambios militares operados últimamente por el señor Presidente de la República, con el objeto de garantizar el equilibrio en los cuarteles.

El Gobierno debe proceder con energía en estos casos en que se trata de la vida de la nación, y revelar sin contemplaciones lo que haya sobre el par-

titular y sobre quién recaen las responsabilidades.

No dudamos un momento que el señor Presidente Jiménez se hará hacerlo así, y más que nunca debemos felicitarnos de tener en el Poder un Magistrado tan recto como él.

Ahora comprendemos por qué los mangoneadores de la «alta política» de cierto bando, completamente derrotados en la opinión pública daban por seguro, inevitable, el triunfo de su infimo partido; más, si esperaban contar con la complicidad del señor Presidente, pronto se han convencido de que el hijo de don Jesús Jiménez no se presta a ninguna indignidad.

El Partido Republicano, que suma la inmensa mayoría de los costarricenses, está sereno y compacto en torno de su Jefe, resuelto a hacer respetar el orden y a mantener intacto el sacro legado de las instituciones patrias

Ciudad de Santo Domingo Los Cleto-Civiles-Duranés, fuera de sí

Cuando inserté en EL REPUBLICANO del 28 de noviembre una correspondencia de esta ciudad, no creí que mi sencillo estilo fuera a herir en medio corazón a mi desventurado adversario «Verdiblanco» de «La Prensa Libre»; y digo que no creí porque pensaba yo que el señor anonimista era persona juiciosa y de sentido común, que comprendiera la verdad de las cosas y no negara que el «Partido de la Batea» está derrotado en todo este cantón; pero, ¡qué contraste! en lugar de demostrar con pruebas fehacientes que no están derrotados, aunque en realidad lo estén, se viene el mismo «Verdiblanco», como una víbora encolerizada, en «La Prensa Libre» número 7440, con una colección de insultos y fanfarronadas queriendo desmentir así el fracaso tremendo del Duranismo el próximo 7 de Diciembre, y creyendo contrarrestar con esos insultos la inmensa fuerza popular con que cuenta don Máximo Fernández en este cantón.

¿Qué irán a decir los señores cletistas-civilistas de aquí al doctor Durán, después de que los hayamos derrotado? ¿Con qué cara irán a llegar donde él después de que le habían prometido el triunfo en la cuna del gran Félix Arcadio Montero? ¿Cómo se irá a poner el Doctor cuando vea que a una legua de San José lo habían estado engañando? No; Clet.-civiles de Santo Domingo, no hagan eso con el pobre don Carlos, desengañenlo de una vez, no sean ingratos... Negar que el Partido Duranista está derrotado en Santo Domingo, es como negar que el sol sale todos los días, y los que no comprendan esto es «por que son muy ciegos o por que son muy... TONTOS.»

Dice el anonimista que a los Republicanos de este cantón «no nos queda otro camino que el de llorar como mujeres lo que no hemos querido defender como hombres»; esto sí que me mueve a risa, pues no se le encuentra el sentido a esta frase que por desgracia viene en letra aumentada; porque aquí nunca hemos tenido guerras fratricidas y mucho menos en este cantón donde en tiempo de política, como vulgarmente se dice, no hay enemigo que se tenga para el arrollador e histórico Partido Republicano; así es que ignoro completamente el sentido de dicha frase, y de cualquier modo están extraviados en la adaptación, los anonimistas «Verdiblanco»; más si es que quieren hablar de valentonas, pesaremos la hombredad cuando se ofrezca.

No debo terminar sin darle a mi adversario una pequeña reprensión: cuando se discuten las personalidades de los candidatos caben cuantos calificativos quieran ponérselos, más no pasa igual con los adeptos de cualquier agrupación política y por eso debo explicarle la palabra «Réprobo.»

Réprobos son: los que se prestan para falsificar escrituras; Réprobos son los que firman como testigos de estos negocios oscuros y Réprobos son los que tratan de comprar votos para una causa desprestigiada; todos estos son verdaderos Réprobos porque están condenados ante la Opinión Pública.

PÁJARO AZUL

Enfermo

Don Procopio Elizondo, entusiasta republicano y Presidente Honorario de la Directiva Central, se encuentra gravemente enfermo hace días.

Nosotros, sus compañeros lamentamos esta desgracia que nos fué comunicada ayer y hacemos votos por el pronto restablecimiento de este republicano que goza de generales simpatías entre todos sus copartidarios.

ANIBAL SANTOS
ABOGADO Y NOTARIO

Recuerdos de la grandiosa manifestación de Heredia



Hermosa vista de una sola plaza, obtenida por nuestro correligionario el inteligente fotógrafo don Manuel Gómez Miralles

¡PIM, PAM, PUM!

Muy difícil será para nuestro juicioso Presidente contentar a los duranistas y a los civilistas, en lo tocante a la neutralidad política de los empleados subalternos. La inclinación de los empleados públicos a determinado partido siempre se ha de manifestar de un modo u de otro. Imparciales del todo, no los ha de haber, puesto que los empleados públicos no son inamovibles como en Europa. Ellos saben muy bien que la alterabilidad es la primera función de nuestras democracias incipientes, y de ahí el horror a la cesantía.

No hay motivo de queja contra el Ejecutivo. Empleados de todos los matices políticos tiene la nación, y no se diferencian los unos de los otros más que por el grado del apasionamiento hacia su bando. Los hay prudentes, serios y cumplidores de su deber, y los hay exaltados y prevaricadores. Si alegan los adversarios que el Comandante de Puerturas se inmiscuye en la política, debería también recordar que el Gobernador del Guanacaste anda en giras políticas por toda la provincia en favor del duranismo, y que tiene convertido en club político su oficina; que muchos jefes civiles y militares son iglesistas, y en fin, que no han valido todas las amonestacio-

nes de don Ricardo para que ciertos empleados contumaces dediquen el tiempo que debieran consagrar a los asuntos públicos a hacer campaña política desde sus despachos.

Digámoslo con franqueza: en las actuales circunstancias porque atravesamos el país, lo que necesita don Ricardo son hombres que sean fieles a las instituciones patrias y al gobierno constituido; hombres que no se dejen suggestionar por falaces promesas de conspiradores poco escrupulosos, y para conseguir esto hay que perdonar algunos pequeños defectos.

Nuestro Presidente quiere ante todo, empleados jimenistas. Y antes sea cuerdo.

Un telegrama desde Guatemala para «Regeneración» dice que en aquel país la candidatura de Iglesias tiene gran prestigio. Nada más natural. El régimen que pesa sobre aquel desventurado país es semejante al de los doce años en Costa Rica. Iglesias es un reflejo de don Manuel Estrada.

Lo que no nos dice el telegrama es si de esta vez don Manuel piensa ayudar a don Rafael, con alguna gurbita.

EL ABRIGO DE LOS NIÑOS

Suplico a las personas de Guadalupe, a quienes envié circular de «El Abrigo de los Niños», no olviden que los donativos que estén dispuestos a hacer a los pequeños menesterosos, deberán enviármelos a mi domicilio, lo más tarde, en la primera semana de diciembre.

ANA ROSA CHACÓN
Secretaria.

San José, diciembre 5 de 1913.

Hecho de sangre en Pacaca

Nos comunica por telégrafo nuestro Corresponsal de Pacaca, que antes había sido herido en aquella población uno de nuestros copartidarios, por un desenfrenado y furioso duranista.

Ha causado extrañeza entre todos los hombres pacíficos de Pacaca que el herido no haya sido capturado, pues con el mayor descaro recorre las calles a vista y paciencia de las autoridades duranistas encubridoras de un hecho que debiera ser castigado por los tribunales.

El Doctor Rucavado asistió al herido, practicándole las curas necesarias y dictaminó que tardaría 15 días para sanar.

A nosotros nos cabe denunciar el hecho, no ante el señor Ministro de Gobernación, porque sería del todo inútil toda vez que está probado, su desprecocupación, cuando estos casos ya repetidos no se han corregido; pero sí ante el señor Presidente de la República, a quien le interesa vivamente la salud del más humilde de sus conciudadanos.

La farsa del Civilismo

San Ramón, 3.—La desorganización de la directiva del Partido Republicano que publica «Regeneración» de ayer, es una solemne farsa. El Civilismo en los estertores de su agonía acude a la mentira y mala fe descartando de nuestra Directiva a fervientes republicanos y haciéndolos aparecer como civilistas, duranistas, neutrales y meoreros. De manera mas descarada anotan como muertos a personas que todos los días ven pasar frente a sus casas, desconocen a los que no son sus partidarios, inhabilitan para votar a personas honorables; hacen y deshacen a su antojo como si estuvieran bajo el despótico gobierno del tirano de los ocho años. Por correo daré detalles.

Corresponsal

Sensible defunción

Con honda pena comunicamos a nuestros lectores la infausta noticia del fallecimiento de la señorita Juana Alvarado Lira, ocurrido en Tierra Blanca, Provincia de Cartago.

Era la extinta una joven virtuosa, modelo de hijas, poseedora de hermosos atractivos que la hacían acreedora al cariño y estimación de toda la sociedad que hoy llora su triste desaparición.

do tantos encantos la sorreían desaparece para siempre dejando a su amantísima madre y hermanos en el más horrible desconuelo.

Sus restos fueron trasladados a esta capital, donde se les dio cristiana sepultura.

«El Republicano» al consignar esta desgracia, hace suyo el dolor y envía desde sus columnas a todos sus familiares, el testimonio de su condolencia.

PARTIDO REPUBLICANO

REUNION Y DESFILE

Mañana viernes se verificará un grandioso mitin en la Plaza de la Fábrica.

Los republicanos se reunirán, como de costumbre, a las 7 p. m. en la Plaza de la Merced, frente al Club del Hospital.

Una excelente banda encabezará el desfile que se hará, como siempre, por la Avenida Central,

Se recomienda el mayor orden compatible con el entusiasmo, no formar grupos en las esquinas para contemplar el desfile, y atender en todo a los jefes.

LOS SECRETARIOS

San José, 6 de noviembre de 1913.

Celada de felones

Hacia ya días que recibía anónimos firmados por «Unos Duranistas», sin hacer caso de ellos. Tan baja conducta no me inspiró la idea de armarme para defenderme de los que tan cobarde y vilmente me amenazaban; mas anoche me convencí de que tales amenazas no eran infundadas y que verdaderos asesinos estaban dispuestos a atacarme a mansalva, sin tener el valor de enfrentarse después de haber errado el golpe. De esta manera, echados en el zacate, embosados cual verdaderos apaches, me descargaron anoche cuatro puñaladas, hiriéndome en el pecho y en el brazo y echando luego a correr los valientes, antes de que yo pudiera defenderme.

Si tanto me odiáis o tanto os estorbo a causa de mis ideas, atacadme a la luz del día y que yo vea vuestros rostros, pues no es de hombres de honor atacar como rufianes, y vuestro lema de paz y dignidad no armoniza con vuestros actos de vulgares asesinos.

¡A la luz del día y no en las tinieblas, pues la claridad no espanta a los hombres honrados, yo os aguardo sereno, con la conciencia tranquila a todas horas!

HERRNÁN VON BULOW C.

Nota.—El señor von Bulow nos remitió este escrito antes, en momentos que nuestro periódico estaba en prensa, y por eso no lo publicamos hasta hoy. Pedimos mil perdones al amigo.

LEA «EL REPUBLICANO»

Magnífica ocasión de hacer plata en Alajuela

Vendo un lote de 14 casas y otro lote de 7, situadas todas en la manzana Noreste de la plaza Principal de Alajuela. También vendo una finca como una manzana de tierra, con una buena casa y terrenos cultivados de café, situada como a seiscientas varas al Oeste del Cementerio. Para precio y condiciones, entenderse con Francisco Ramírez Camacho en Alajuela.

A los republicanos de todo el país

A todos nuestros copartidarios se les aconseja que se fijen detenidamente y con sumo cuidado en las listas de sufragantes que se exhiben en todos los distritos para saber si sus nombres y apellidos están debidamente inscritos, así como también dar cuenta de los que se hallen mal incluidos, o no sean aptos para votar por cualquiera de los partidos contrarios.

Para todos estos requisitos, igual que para hacer las exclusiones de los que por cualquier motivo no puedan votar por los demás partidos, así como para el despacho de certificados de edad del Registrado Civil, nacionalidad

de extranjeros o centroamericanos, causas por diferentes delitos, etc., etc., se les advierte se dirijan, los de esta capital, a la Oficina General de la Directiva Central del Partido, y los de las cabeceras de Provincia y demás poblaciones a las Directivas de cada lugar o a las personas encargadas a este respecto.

Advertimos que el 12 del presente mes vence para las inclusiones y el 15 para las exclusiones.

Recomendamos eficazmente a los republicanos de todo el país hagan las reclamaciones debidas, pues de esto depende el mecanismo electoral y el buen éxito de nuestros trabajos.

ALMACEN DE GRANOS.—TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Avena en grano ★ Maíz quebrado ★ Heno de Alfalfa ★ Semilla de Algodón Atracho de todas clases

Café en grano ★ Frijoles y Arroz Sal del país ★ Azucar 1a., 2a. y 3a.

Leche Condensada ★ Semillas de Hortalizas ★ Almidón de Yuca ★ Cebollas Canarias ★ Queso de Bagaces

APARTADO N° 614 ★ LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA ★ TELEFONO N° 198

Imprudencias del Duranismo

II

Si continúo este artículo recordando tanta opresión ejercida por las primeras autoridades de Cartago en la campaña electoral de González Víquez, es porque creo que toda persona honrada, conciente y sensata, debe protestar de toda opresión; pues las opresiones recaen siempre en contra de las masas populares; son los pobres hijos del pueblo, los que trabajan, los que sufren las consecuencias, siempre fatales, por cierto. Es por esto que deseo que nadie olvide que los jefes del duranismo uno, y del duranismo otros. Así es que nada bueno debemos esperar ni de uno ni de otro. ¡Atrás el duranismo! Los opresores son eternos enemigos del pueblo; los que oprimieron ayer, oprimen hoy y oprimirán mañana.

Como en el número hablé de don Joaquín, el de la Bufanda, voy a relatar otro pasaje que observé. El domingo que los duranistas apedrearon en Taras a los republicanos, cuando éstos llegaron a la ciudad fueron a dejar sus bestias a la caballería y tuvieron que pasar por el frente de la secretaría del Partido Duranista.

La muchedumbre grita siempre y gritaba «viva Fernández, viva el Partido Republicano», los duranistas que estaban en la Secretaría llenos de envidia, rabiosos se recomían los labios por nuestro éxito, salieron y dispararon cargas de sus revólveres,—entre ellos estaba el tal don Joaquín que al encontrarse en lío tan amargo, dió media vuelta y entró medio muerto, naturalmente la imprudente provocación de los republicanos—produjo excitación en los republicanos y se plantaron al frente obligando a los bochincheros a cerrar las puertas y permanecer encerrados por 20 minutos, mientras los mismos republicanos hicieron llegar la autoridad para que resolviera lo que el caso exigía, pero muy lejos de estas disposiciones, los policiales y principales autoridades, como los disparos habían sido duranistas conformáronse con dispersar el grupo y santas pascuas.

Los 20 minutos de encierro han sido para don Joaquín 20 años menos de vida porque el susto fué mayúsculo.

Vea don Joaquín a Ud. lo ha marcado don Leonidas llamándolo desde las columnas de «La Prensa Libre» el Cirano de Bergerat! No don Joaquín no le haga caso a don Ramón Jacinto por más que lo pasee en automóvil llamándolo el veterano del 56. En Cartago es usted un buen labriego que debe conformarse con sus vacas que le dan tan buena leche, pero si se deja fascinar lo meterán en un berengenal terrible; recuerde que los cletos lo pusieron en el ridículo de quedar confirmado «Puerto Arturo», y después que malamente llegaron al Poder, le volvieron la espalda tanto a usted como a muchos otros gomanales del barrio del Carmen.

El gobierno local de nuestra próspera Cartago, está amenazado por los círculos viciados que ya han gobernado: uno, el civilismo donde se encuentran como jefes los que fueron cletistas, los que en vez de tener una resignación honrada por su justa derrota, tuvieron la cobardía de mirar con satisfacción las hostilidades cometidas por las principales autoridades que eran sus parientes. El otro círculo es el duranismo, donde están los individuos que también han gobernado en Cartago, los que todo lo quieren, los que creen que al pueblo hay que tratarlo como esclavo, los que no han despreciado nunca la oportunidad de vejar y sacrificar los humildes, por conseguir el fruto de sus ambiciones siempre innoble.

Así es, pueblos de Cartago: recordad lo que hacía el civilismo en tiempo que Rafael Iglesias fue Presidente; recordad que vosotros los trabajadores humildes nunca tuvisteis libertades, pero sí fuisteis durante esas administraciones la presa de las autoridades de Cartago.

Recordad también la burla sangrienta que los cletistas de 1905 hicieron contra el pueblo, y fijos que son los mismos duranistas de hoy.

Los que provocan actualmente en todas partes. Y no me digan los duranistas que no, porque ellos han sido los provocadores de Miramar, de Escasú, de Santa María y de Taras de Cartago.

PARISRO

Consejos a los que protestan

Si queréis conservar honradamente vuestros derechos de ciudadanía, pasad a engrosar la plana de Pensionistas al Hotel «La Reforma», de don Florentino Vega.

¡Acudid, y os agradeceré!

M. DE LA CUESTA

Proteja a los republicanos

El Taller de Tapicería de Higinio Villalta está siempre a las órdenes de sus favorecedores. Se ejecuta toda clase de trabajo en el ramo. Depósito permanente de colchones de toda especie, dando garantía y estricto cumplimiento en las órdenes que se nos confían.—Frente al actual almacén de Knohr, al lado de la «Lechería Central» de don Alberto González Soto.

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zanacas americanas, Zéfitros, Salsineros Ingleses, Lasa, Cristaloría y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN



J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia

LA MEJOR DEL PAIS

Tintorería Peralta

Al Sur del Colegio de Señoritas

AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad joseña, tanto por sus exquisitas bebidas como por el aseo, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa [línea férrea al Pacífico]

DE VENTA EN CASA DE LOS SEÑORES CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^a, Y PAGES HERMANOS

T. M. Ortuño & Co. Proprietarios

Apartado No. 246

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO (NORTE-ALEMANA)

Capital M. 15.000.000

Fondo total de garantía M. 28.650.000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por

ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONES, ya sea por mensualidades o semestrales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

ANTONIO URBANO & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Nota de progreso

No se preocupe usted de encargar anticipadamente coronas u otros trabajos relativos al ramo, para el día de finados.

En el presente año encontrará usted todo lo que desee en el INVERNADERO, pues hay trabajos desde \$ 2 en adelante y millares de plantas adecuadas para adornar las tumbas.

Visite usted la gran exposición de EL INVERNADERO frente a Koberg & Echandi. Calle central, San José.

¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de este capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que deseen obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

EL REPUBLICANO

es el mejor periódico para los anunciantes. Si usted quiere anunciar sus mercancías y que éstas se vendan de una manera rápida, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Si usted quiere alquilar su casa, poner su dinero a interés o encontrar empleo, anúnciese en

EL REPUBLICANO

Este diario lo mismo se encuentra en la casa del rico que en la del pobre, porque es el periódico popular por excelencia.

Nuestro tiro actual es de

10000 ejemplares,

como podemos fácilmente comprobarlo por el contador de nuestra prensa, y en ocasiones el tiro es mucho mayor.

ALBERTO CALVO FERNANDEZ

Ingeniero Topógrafo

Tiene el gusto de anunciar a su antigua clientela y al público en general, que ya restablecido de la grave enfermedad que le impidió ejercer su profesión, está dispuesto a medir terrenos en cualquier región del país. Su tarifa será sumamente módica.

AVISO

Tenemos encargo de colocar DOCE MIL COLONES totalmente o en partes, eso sí dando buena garantía en primera hipoteca. En este periódico informarán.

FOTOGRAFADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRESA OBJETOS DE ARTE

Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y viceversa. En el trasbordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

HONOR AL MERCADO

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES vendidos en la TIPOGRAFIA DE CARLOS PERALTA HNO, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores procedimientos hasta ahora conocidos.

UNA VISITA OS CONVENCERA

OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS